

EL DERECHO

Diario Republicano

DIRECTORES: VICTOR FERNANDEZ G. ROGELIO FERNANDEZ G.

AÑO I

San José, jueves 3 de octubre de 1901

NÚM 11

2.000 COLONES

Se desea con eguir esta suma dando como garantía la primera hipoteca de un hermoso solar situado en punto muy céntrico de esta ciudad. También puede venderse.

Se vende un terreno de o manzanas en uno de los mejores puntos de San Carlos.

GABRIEL CORONADO
Agente Comisionista.

CAFE CAFE

Tengo comisión de hacer adelantos por café, para ser entregado en Heredia y de las localidades siguientes: San Isidro de Heredia, San Rafael, San Pablo, Santo Domingo, Barba y Santa Bárbara.

GABRIEL CORONADO
Agente-Comisionista

BERTHEAU & CO.

EL ACORAZADO

Fábrica de Calzado

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del Acorazado en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un cinematógrafo y un gramófono sistema Edison.

MOTOR ELECTRICO

DE DOS CABALLOS DE FUERZA

VENDE

LA MASCOTA

PAGES & CAÑAS.

LA SEVILLANA

Fabrica de Sombreros Nacional

Recientemente abierta esta afamada sombrerería, ofrece á sus favorecedores sombreros de todas formas á precios de crisis.

Visitad el establecimiento y quedaréis convencidos.

San José Setiembre de 1901.

PEREZ & RICO

LA ULTIMA MODA

TIENDA DE NOVEDADES

CALLE CENTRAL FRENTE A LAS SEÑORITAS CARAZO

A este acreditado establecimiento acaba de llegar un GRAN SURTIDO de lo más moderno y elegante de París y Londres. En sombreros hay verdaderas novedades, entre ellas la de los género que se pueden lavar. Encajes, cintas, tela de terciopelo de todos colores. Surtido de objetos dibujados para bordados.

Visitad esta tienda y os convencereis del buen gusto

M. SCHAPS.

ROBERT HERMANOS

Además del surtido de

ROPA

Atlantic

para hombres y niños, han recibido

excelente CALZADO americano, fuerte y barato.

10.000 pesos

ORO AMERICANO

Se coloca esta suma con un año de plazo

y uno por ciento de interés

GABRIEL CORONADO

AGENTE COMISIONISTA.

DR. MAX. FISCHER

DENTISTA AMERICANO

INSTALACION ELECTRICA COMPLETA

PROCEDIMIENTOS MAS MODERNOS

PRECIOS DE CIRCUNSTANCIAS

OFICINA:

CALLE 20, 100 VARAS AL NORTE DEL TELEGRAFO

Dr. T. M. CALNEK

Oficina: Calle Central, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen:

HORAS DE CONSULTA: DE 11 a. m. á 2 p. m.

PERMANENTE

Los países son grandes, no por su extensión territorial, sino por el carácter de su pueblo.

El edificio del Derecho no se levanta sobre el pantano de la humillación, sino sobre la roca del patriotismo y del deber.

El pueblo que espera su libertad y sus fueros de la complacencia de un hombre, merece cargar por siempre el yugo del esclavo.

No se fundan Repúblicas con lágrimas, ni se reconquistan los derechos de un pueblo llevándolo á los pies del amo: la República es el fruto de la cultura de un país y la mantiene y resguarda la consciente virilidad de los ciudadanos libres.

La política que prescinde de los principios y sólo se encamina á los fines, expone á los pueblos á caer en la ignominia.

El oro se arranca del seno de la tierra y la libertad de las entrañas de los tiranos.

V. F. G.

EL DERECHO

DIRECTORES

VICTOR FERNANDEZ G.

ROGELIO FERNANDEZ G.

ADMINISTRADOR,

GONZALO QUIROS C.

Jueves 3 de octubre de 1901

Fundemos la República

Necesitamos libertad; el espíritu de un pueblo necesita tener libre la expansión y el progreso, detenido por un momento, se levantará apoyado en un brazo de la Justicia.

Para fundar la República necesitamos de caracteres puros, de jóvenes ardientes y patriotas aún no manchados por la degradación política; necesitamos de inteligencias viriles para establecer la base y de brazos poderosos para arrancar de las canteras de la razón los sillares que han de formar las columnas del palacio de la libertad. La juventud tiene una hermosísima misión que cumplir; en ella se basa el porvenir de Costa Rica, y por eso, hay que educarla en el sentido republicano, hay que formar sus sentimientos en el molde de la razón é inspirar su inteligencia en los principios que llevamos por bandera, bañar

su espíritu en una fuente inagotable de luz que salta de las rocas en el desierto de la abyección á la voz del Progreso, como á los golpes de Moisés brotaban cristalinamente los torrentes de las peñas!

Es necesario educar la juventud, para que ésta tome el puesto de los caracteres decrepitos que hoy nos guían, caracteres que parecen llevar todavía las telarañas del pasado y que tendrán que abrir sus filas para dejar pasar á los jóvenes, al porvenir lleno de luz, al porvenir conquistado no con bajezas ni diplomacias, sino con la razón y la energía.

La senectud no tiene las piernas de los jóvenes y tropieza á cada paso; ha olvidado la libertad y marcha por una senda oscura. Es necesario que la juventud deje á los que no llegarán á la cumbre y continúe marchando con el pie seguro y la cabeza altiva, á la consecución de los ideales republicanos, á la cúspide donde ha de clavar el estandarte del progreso, á la cúspide desde donde podrá dirigir la vista por todas partes, teniendo un horizonte muy dilatado: el de la ciencia y la libertad.

Eduquemos la juventud y sobre sus hombros pondremos el edificio de la libertad, sirviéndonos sus cuerpos de columnas; difundamos la luz en cerebros dispuesto á recibirla y el patriotismo en corazones no endurecidos por la ambición, ni rebajados por la infamia. Para escribir el nombre de libertad, necesitamos páginas blancas, jóvenes almas, caracteres generosos; para modelar la estatua de la República necesitamos cinceles magníficos, no embotados en la modelación de la tiranía; en una palabra, para fundar la grandeza de la Patria, necesitamos elementos nuevos.

La energía se encuentra en la juventud; la dignidad está intacta en su conciencia y no hay más que frotar para que brote la electricidad de la cabeza: la inteligencia.

Esa debe ser nuestra tarea, porque tratar de fundar la República con humillaciones y bajezas, hacerle ver al pueblo que el patriotismo es un antifaz y la ambición la realidad cubrirle de ignominia y enseñarle á reírse de la honradez y de las leyes, es, sencillamente, llevarlo á la abyección, acostumbrarlo á sufrir bajezas.

En la juventud está el porvenir de Costa Rica; pero si se la enseña á despreciar las leyes, si se le dan lecciones de humillación, si se le hace ver que la política de Maquiavelo es la más hermosa y digna, la más sublime concepción del cerebro humano; si se despiertan los dormidos resortes de su

ambición, entonces todo se habrá perdido y la Fuerza se reirá eternamente de la Justicia y más tarde tendrá que verificarse la explosión del Progreso.

Queremos fundar la República! Nuestro ideal es noble y levantado; trataremos de hacer la paz, consiguiendo antes la libertad, y un grano de arena ya no nos puede detener en nuestra marcha, y sólo dejaremos paso para que la avalancha desprendida de la cumbre de la deslealtad, ruede al fondo del precipicio del olvido, conseguido lo cual cantaremos el himno triunfal del Progreso, de la Libertad y de la dicha de nuestra amada Patria!

CANDIDATURA

La de don Ascensión Esquivel es refutable, es vulnerable, es antipatriótica, es, en fin, la más inaceptable en Costa Rica

Don Rafael Iglesias el día que propuso al señor Esquivel tuvo un exordio difuso, y largo preámbulo, en el cual lo elevaba á los aires, lo recibía en brazos, y jugó con él como con una bola de caucho. Todo encomio agotó á favor del señor Esquivel: no economizó elogio; pero en tanto decir, no dijo en aquella discusión secreta lo que refería en 1889.

En aquella fecha don Rafael Iglesias decía por la prensa y en diferentes tonos de palabra, que el señor Esquivel no podía ser Presidente de Costa Rica, porque era nicaragüense de nacimiento.

Ahora bien, la calidad del señor Esquivel de ser natural de Nicaragua, no ha cambiado, ni cambiarse puede, esto es imposible. El señor Esquivel nació en la ciudad de Rivas, en la República de Nicaragua.

Con la elección del señor Esquivel sería herida nuestra Carta fundamental en su centro: sería una elección viciada por su base.

Admira la manera como fué propuesto el señor Esquivel para candidato, pero pasma y afiije la manera como se le aceptó por las Directivas del Partido Republicano, sin reparo ni respeto á los preceptos Constitucionales. La elección del señor Esquivel, cosa que dudamos, si llegara á verificarse, siempre y por siempre sería un acto ilegal: más, una profanación *Constitucional*.

Por otra parte, tratándose de la personalidad del señor Esquivel, sin disputarle nada de lo que tenga de bueno, no debemos olvidar todo lo que hizo el año de 1889 estando en el Poder y como candidato. En aquella época ordenó varios arrestos y confinamientos,

díganlo don Juan B. Quirós y otros. Estos actos violentos y el grito del Pueblo obligaron al señor General don Bernardo Soto, Presidente Titular, á asumir el Mando Supremo, quien en el acto relajó y derogó aquellas órdenes violentas é impolíticas, dictadas por Esquivel contra personas que le hacían franca oposición á su candidatura.

Todo esto hizo el señor Esquivel de Presidente, ¿qué no hará de arrepentido? Costarricenses, abrid los ojos y ved claro.

Un verdadero Constitucional.

El Guardismo ó el retroceso

Entre las notas más salientes en este último proceso político, son las protestas ó cartas de los Licenciados don Aníbal Santos y don Juan F. González. Estas notas debían insertarse en el folleto de la transacción, pero esto no se compadecería con el fin que se proponen.

“Compañeros y amigos, decía don Aníbal, recojo mi voto. Erré y erré como un bendito, lo confieso. ¿De dónde hube que la Dictadura y la Soberanía pueden transigir? Y lo peor es que esta situación no es ni más ni menos que el reflejo de una de las facetas de la política de Guardia que todos conocen. La actual está en liquidación y bancarrota.

El señor Iglesias ha derrochado todo su haber político y ahora principia á derrochar el de los señores Jiménez, González Víquez, etc. etc.

Desventurado el que acepta la transacción bajo tan tristes auspicios.”

Las anteriores frases las recordamos y las colocamos en nuestro album político-literario, admirando al hombre de carácter recto y sincero, que no se desdora porque confiesa un error. Nos quedaron grabadas.

Pero no le sucedió lo mismo al Redactor de *La Prensa Libre*, porque pocos días después, en un artículo editorial, *El Triunfo*, encontramos una frase que nos hirió, rompiendo un poco el velo, despejamos un tanto este caos como si un relámpago cruzara el abismo.

Refiriéndose á la “transacción” y al espléndido triunfo obtenido, decía el Redactor de *La Prensa Libre*, que cuando mandaba el General Guardia había emprendido esta misma obra para la pacificación política, que creyó verla por un momento triunfante y alcanzó el honor insigne de que en el año

1880, ó de 1881 el gobierno y la oposición lo designaran como orador común en las fiestas del 15 de setiembre y le obsequiaron con dos serenatas.

¿No es de llamar la atención cómo las palabras de don Aníbal Santos, proferidas el 20 de agosto fueron confirmadas por el Redactor de *La Prensa Libre* el 23 de setiembre?

Con dos criterios encontrados nos dicen la misma cosa. No creemos que se necesite más claridad.

Deteneos, que retrocedéis al *guardismo* clamaba Santos, y poco después dice el otro, lleno de satisfacción en la creencia de que ya está conseguido el triunfo: esta suerte la hice en 1880.

Tiene razón *El Derecho* en levantar su voz de alerta?

La transacción es un retroceso de veinte años.

Santos y Zambrana lo afirman, y así lo creemos nosotros, sin ninguna vacilación.

Y hemos de perder en un momento la ímproba labor que sostenemos hace ocho años, para volver al *guardismo* que nos dejó arruinados, comprometido el crédito en el exterior con una deuda enorme, y lo que aún es peor, la corrupción política que nos sumió en un prolongado letargo?

No mil veces; antes que retroceder veinte años, defendemos el puesto como Leonidas en las Termópiles y que el nombre de nuestros diarios se marque en las piedras miliarias de las generaciones futuras.

Correspondencia Patriótica

Srs. Directores de *El Derecho*.
San José.

Muy señores míos:

Los republicanos de esta ciudad parecían resignados á aceptar de plano la transacción Iglesias—González Viquez, pero tan luego han ido aproximándose al desfiladero de Caudío y han contemplado de frente el humillante yugo por debajo del cual deben pasar, muchos de ellos han sentido el rubor en las mejillas y han detenido su obligada marcha. Y es que en la designación de la mitad de civilistas que debe integrar las Directivas de los clubs llamados Nacionales, no ha obrado la voluntad de los miembros de esos centros, sino la omnipotente de la misma persona que desde hace doce años ha manejado en manubrio del organillo político del país. Sobre todo, el hecho de haberse señalado como uno de nuestros representantes ante el Club de la Capital á un individuo no grato para Tirios ni Troyanos, ha hecho aquí el efecto de una bofetada en plena plaza pública.

Tendremos, pues, oposición; el fuego sagrado no se ha extinguido. Pa-

O J O

SECRETARIA DE ESTADO EN EL DESPACHO DE GOBERNACION:

El Supremo Gobierno ha concedido carta de ciudadanía al Sr. don Ascensión Esquivel, natural de Nicaragua, declarándole en el libre ejercicio de los derechos que las leyes de la República acuerdan á los nacionales.

SAN JOSÉ, 24 DE FEBRERO DE 1869.

ART. 96 DE LA CONSTITUCIÓN. PARA SER PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA SE REQUIERE SER COSTARRICENSE POR NACIMIENTO

sado el Rubicón, quedan las Termópilas.

Su affmº

El Corresponsal.

Heredia, setiembre 28 de 1901.

GACETILLAS

De la sección

política de *El Figaro* tomamos la siguiente carta q' la conceptuamos de grande interés:

"San José, Setbre. 28 de 1901.

Directiva General del Partido Nacional

Señores Directores:

¿Qué han hecho ustedes por los señores Zenón Castro, Abrahan Madrigal y demás desterrados? ¿Vienen de camino? ¿Están en sus hogares? No hay razón para que continúen en el destierro hombres que no tienen más delito que su entereza de carácter y haber trabajado con empeño por las libertades públicas en el sentido de sus opiniones netamente republicanas. La transacción debe sellarse abriéndoles de par en par las puertas de la Patria. Los primeros trabajos de ustedes deben encaminarse á este objeto. Señores Directores, es indecoroso no hacerlo así. Esta es la opinión del que tiene el honor de suscribirse de ustedes muy atento y seguro servidor,

A. SANTOS.

Un señor

policial quiso llevar al cuartel una de estas noches á uno de los chiquitines que venden *El Figaro* por las calles "¡la candidatura de Esquivel!"

Estamos en una época de transacción y así, pues, no nos explicamos la torpeza de un señor policial. Pase esto en momentos en que haya un Gobierno feroz que no le importe pasar sobre una hoja periódica con mengua del respeto á la idea ajena.

La de *El Figaro*.

Interesantes

son por lo demás las cartas que recibimos diariamente de todas partes de la República. Ello prueba hasta la evidencia que la voz de alarma que dimos en nuestro Diario, ha encontrado eco doquiera viven caracteres honrados y generosos.

La acogida que ha tenido nuestro periódico, dice también que los senti-

mientos republicanos están muy arraigados en nuestro suelo, y que con transacciones y bajezas no se conquista la voluntad del pueblo.

La abundancia de material no nos permite publicar todas las cartas, pero lo iremos haciendo poco á poco, para que los *sugestionados* vean hasta qué grado puede llegar la independencia de carácter.

Se ha

acercado á nuestra oficina don Francisco Alpízar á manifestarnos que hagamos una aclaración de una de nuestras gacetillas de el número del domingo, para manifestar que él no fué quien nos dijo que la liga de obreros no pegaba.

Queda servido el amigo.

Parece

que en Heredia se preocupan más de lar "Cartas Místicas de María Josefa que del Candidato de la Transacción.

¿Por qué

será que *La Revista*, órgano del Partido Nació..... mal, no ha vuelto á reproducir artículos de la Constitución? ¿Será que no están de acuerdo con el candidato?

Según

hemos oído decir, algunos republicanos que son hoy espúvelo-civilistas, han sido citados para ir ha hacer propaganda á los campos en compañía de los empleados públicos (militares, policías, etc.)

Como los transaccionistas

han demostrado ahora su debilidad de carácter, no diferenciándose en ésto nada del género femenino, nos parece conveniente que el Congreso concediera derechos políticos á las mujeres.

Tomamos

de *La Prensa Libre* el siguiente suelto: "Inmoralidad. — Ayer, dos hombres en estado de embriaguez, dieron el gran escándalo en una calle céntrica de esta ciudad. Estaban nada menos que besándose á más no poder, como si fueran dos recién casados."

Qué escándalo, Jesús! Hoy hemos averiguado que de los tales hombres uno era civil y otro ex-republicano. Ah! los besos, están á la orden del día y en el banquete de Cartago los hubo y dicen que hasta con lengua.

Divertidas

son las ocurrencias que tiene *La Prensa Libre*. Así, como suena, dice: "Ningún continuista, que sepamos, se muestra descontento."

Perfectamente. Estamos diciendo en todos los tonos que *la transacción* es el continuismo aumentado y corregido, y ahora sale el colega haciéndonos dúo. Diga el pueblo sino estaremos contentos; á cada paso encontramos frases, como la que copiamos, que para nosotros valen como un diamante. Sí, señores, ningún continuista, que sepamos, se muestra descontento de la continuación de este orden de cosas.....

Otra

Y no es solamente *La Prensa Libre*, la que nos allana el camino.

Según vemos, el artículo favorable (así nos las den todas) á la transacción que publicó en *El Heraldo* don Elías Castro Ureña, ha sido reproducido en hoja suelta.

Aplaudimos esa disposición, porque el que lea ese trabajo, sobre todo, el párrafo final, si no tiene interés personal, huye del esquivelismo.

Dice el parrafito á que aludimos:

"Que á ese período (el de don Ascensión) hay que entrar inclinados? Pues entremos inclinados. Después de todo, *Costa Rica no merece hoy entrar de otro modo á ninguna parte*. Algo más que inclinados hemos estado desde hace muchos años: hemos estado de rodillas."

¡Bravo, por los autócratas!

Bonito sería que fuéramos por donde un ciudadano y con un látigo en la mano le digamos imperiosamente: *tu has estado de rodillas, no mereces levantar la frente; dame tu voto!*

Y nosotros le presentamos EL DERECHO manifestándoles que de su parte está la justicia, y que no debemos colocarle á la Patria un velo para cubrirle el rubor, que no hemos de causar, sino una palma de regeneración.

A última hora

ZAFARRANCHO

NACIONALISTA

En la reunión que tuvo efecto ayer á la una y media de la tarde surgió como Presidente de la Directiva Central del Partido Nacional don VICTOR OROZCO,

Todos los miembros ex-republicanos se han declarado en huelga. Tras el pecado, la penitencia!

¿Y ahora para dónde co-gen?

Tipografía de Jenaro Valverde



Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el MEJOR AZUCAR de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse. A esas cualidades reúne las del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en «LA MASCOTA» de los Sres.

PAGÉS & CAÑAS.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMAN

Unica instalacion electrica

en Centro America

Despacho Calle 19, Norte frente á la Plaza de Artillería.

DR. TEODORO PICADO

MÉDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascensión Esquivel, 100 varas al Noreste del Mercado.

DR. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 N., Nº 135

Despacho: de 8 á 11 a. m.
y de 1 á 3 p. m.

Se trasladó al despacho de los doctores Rojas y Soto, frente a la Imprenta Nacional.

La oficina de los doctores

ROJAS Y SOTO

Ha sido trasladada á la Calle 19, Norte

frente á la Imprenta Nacional, 200 varas al Norte del Banco de Costa Rica

El Doctor Roberto Fonseca Calvo receta en el mismo despacho.

LA PALMA

El bien conocido establecimiento que tiene este nombre, el más antiguo en su especie, el más conocido por la gente de buen gusto, se encarga del servicio especial para bailes y bodas á precios muy reducidos, contando siempre con su buen surtido de tosteles y dulces frescos á toda hora. Prepara en la noche, de hoy en adelante, magnífico chocolate, café, té y ponches helados y calientes, sadwichis, helados y cuanto pide el paladar más exigente. Por encargo se hacen con una hora de anticipación toda clase de pastas al estilo de cualquier país, pues cuenta con el mejor taller de la República.

LA MEJOR CANTINA

VENDO

Piedra de granito, labrada, superior á la de Cartago: basas, grada y cordón.

LUIS ANGULO.

EL DERECHO

PERIODICO REPUBLICANO

COBRA PRECIOS MODERADOS

POR ANUNCIOS

El Restaurant Central
DE
Juan Amighetti

ANTES DE H. MONLOUIS

ha hecho una gran adquisición con el afamado cocinero, CORDON BLEU señor Luis Maestri.

Sus favorecedores quedarán plenamente satisfechos del excelente servicio.

En ninguna parte se comerá mejor!

LUIS WANGELIN

PINTOR DE ROTULOS, DECORACIONES, CASAS.

Contratista de todos los trabajos concernientes al ramo

8ª Avenida Oeste.

Número 166.

Importando todos mis materiales directamente me encuentro en la situación de proveer trabajos de primera clase á precios sumamente bajos.

Doctor José Joaquín Jiménez

Cirujano Dentista

DEL REAL COLEGIO DE LONDRES

Oficina frente al Sagrario, bajos de la Escuela de Derecho.

TIPOGRAFIA

DE

JENARO VALVERDE

Se ejecutan

toda clase de trabajos con esmero y prontitud y á precios sumamente bajos.

LA PERSEVERANCIA

(ANTES DE IGNACIO MERINO)

Calle Central, 100 metros al Sur de la Catedral. Esquina

—DE LA—

PANADERIA LA JOSEFINA

ESTE CONOCIDO ESTABLECIMIENTO ES HOY DE

ALBERTO ODIÓ GIRO—EN SOCIEDAD CON—IGNACIO MERINO CASTRO

quienes se complacen en ofrecer á sus parroquianos y al público en general, los precios más reducidos y la exactitud más completa en la venta de todas sus mercaderías.

ODIO Y MERINO.

San José, 27 de setiembre de 1901.

NOTA.—La panadería LA JOSEFINA traslada la venta desde las siete de la noche hasta las diez de la noche á esta pulpería, LA PERSEVERANCIA, donde habrá pan caliente y galleta con su correspondiente vendaje

ODIO y MERINO.